



28 DE MAYO DE 2021

## **BLINKEN Y HARRIS PREPARAN VISITAS A MÉXICO Y CENTROAMÉRICA**



Fuente: Alex Brandon/AP Photo/picture alliance

27/05/2021 – Antony Blinken, secretario de Estado de Estados Unidos, visitará Costa Rica para reunirse con altos funcionarios centroamericanos y mexicanos. En el encuentro programado con Carlos Alvarado, presidente de Costa Rica, y Rodolfo Solano, ministro de Relaciones Exteriores, Blinken discutirá temas bilaterales como la “sólida relación” entre ambos Estados, además de la cooperación en las “prioridades compartidas” incluida la lucha contra el COVID-19, la promoción del crecimiento económico y lucha contra el cambio climático. La visita de Blinken está programada para el 1 y 2 de junio e incluirá una reunión con funcionarios centroamericanos y mexicanos para abordar las causas de la migración irregular. Además, el próximo 7 y 8 de junio Kamala Harris, vicepresidenta estadounidense visitará México y Guatemala.

En este marco, los Gobiernos de México y Estados Unidos trabajan en los preparativos relacionados con la visita de la vicepresidenta Harris. Como parte de estos preparativos, el día de ayer tuvieron lugar, en la Ciudad de México, reuniones de coordinación entre David Cohen, subdirector de la Agencia Central de Inteligencia de Estados Unidos (CIA, por sus siglas en inglés), y funcionarios de las secretarías de la Defensa Nacional y Marina, así como del Centro Nacional de Inteligencia de México (CNI). En paralelo, funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores

y de la Embajada de Estados Unidos en México ultiman detalles de dicha visita. La visita de Harris tendrá por objeto continuar con las conversaciones en materia de migración y desarrollo regional, cooperación frente a la pandemia y reactivación económica que, entre otros más, han estado en el centro de la agenda bilateral.

**Deutsche Welle** <https://bit.ly/3ibnGRZ>; **SRE** <https://bit.ly/3vzmdJ2>

## POLÍTICA EXTERIOR

### SE LLEVA A CABO LA XXVI CONFERENCIA REGIONAL SOBRE MIGRACIÓN

27/05/2021 - La Secretaría de Gobernación, a través del Instituto Nacional de Migración (INM) y la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) realizaron el conversatorio “Intercambio de buenas prácticas en materia de contratación y protección laboral de personas migrantes”, en el marco de la XXVI Conferencia Regional sobre Migración (CRM). Los representantes de los 11 países que conforman la CRM identificaron los elementos que permitirán impulsar políticas públicas en sus naciones, se planteó la urgencia de garantizar una regulación y supervisión de quienes contratan trabajadores extranjeros, para atajar prácticas como la retención de documentos migratorios, cobro de cuotas y deducciones salariales, entre otras acciones que podrían ser violatorias a los derechos humanos o constituir delitos. En contexto, la CRM fue creada en febrero de 1996 para la discusión abierta de temas migratorios regionales y el intercambio de información y experiencias entre los países que la integran. En diciembre pasado, México asumió la presidencia Pro-Tempore para el año 2021.

**INM** <https://bit.ly/3ylKzBV>

### MÉXICO LOGRA AHORROS EN COMPRA DE MEDICAMENTOS

27/05/2021 - El mecanismo de compra de medicamentos a través de la Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS), ha permitido a México obtener ahorros de 11,880 millones de pesos. Durante la conferencia de prensa matutina el Jorge Alcocer Varela, Secretario de Salud, señaló que la colaboración con la UNOPS garantiza el abasto y acceso gratuito a fármacos de calidad para las principales enfermedades que afectan a la población mexicana y aseguró que dicho ahorro, representa más de 20% del presupuesto programado para el 2021. Alejandro Calderón Alipi, coordinador nacional de Abastecimiento y Distribución de Medicamentos del Insabi, agregó que la UNOPS ha recibido depósitos por 43,000 millones de pesos para la adjudicación de 730 claves de medicamentos. Por su parte, Pedro Zenteno Santaella, director general de Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), informó que llegó un embarque más de Pfizer-BioNTech con 585,000 dosis de vacunas envasadas.

**Secretaría de Salud** <https://bit.ly/34vjp3n>

### MÉXICO ASUME LA PRESIDENCIA DEL CONSEJO DE MINISTROS DE LA ASOCIACIÓN DE ESTADOS DEL CARIBE

27/05/2021 – En el marco de la XXVI Reunión Ordinaria del Consejo de Ministros de la Asociación de Estados del Caribe (AEC), México asumió la presidencia del Consejo para el periodo 2021-2022. Marcelo Ebrard Casaubón, secretario de Relaciones Exteriores, reiteró el compromiso de México para hacer valer la voz de la región, especialmente en los relacionados con la pandemia y la recuperación económica. En ese sentido, abordó la exigencia de muchos países para la liberación temporal de patentes de las vacunas contra COVID-19 o la ampliación de la producción de estas en América Latina. Además, el canciller Ebrard indicó que la reactivación económica, turística y comercial de la región del Caribe será la prioridad que México impulsará al frente de esta asociación. En la reunión, Roberto Álvarez, ministro de Relaciones Exteriores de la República Dominicana, hizo

entrega de la presidencia al embajador de México en dicho país, Carlos Peñafiel Soto, con el acompañamiento del recién designado secretario general de la AEC, Rodolfo Sabonge.

SRE <https://bit.ly/3yJV1cj>

## AMÉRICA DEL NORTE

### ESTADOS UNIDOS Y CHINA SOSTUVIERON PRIMERAS CONVERSACIONES SOBRE EL COMERCIO BILATERAL

27/05/2021 – Katherine Tai, representante comercial de Estados Unidos, y Liu He, viceprimer ministro de China, sostuvieron una conversación telefónica para abordar el desarrollo del comercio bilateral. El Gobierno de Estados Unidos señaló que Katherine Tai abordó los principios de la actual administración y su política comercial centrada en los trabajadores, así como el proceso de revisión de la relación comercial. De acuerdo con un comunicado del Ministerio de Comercio de China, ambas partes acordaron mantener el contacto. En marzo, Katherine Tai adelantó que Estados Unidos no preveía levantar a corto plazo los aranceles impuestos a los productos chinos durante la Administración Trump.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3uIE44A>

### ESTADOS UNIDOS NOMBRA NUEVA ENCARGADA DE NEGOCIOS EN EL SALVADOR

27/05/2021 – Estados Unidos nombró a Jean Manes, diplomática estadounidense, como encargada de negocios interna en la embajada de El Salvador. El nombramiento de Jean Manes, tiene como objetivo señalar la “importancia” que el país tiene para Estados Unidos así como trabajar en colaboración para mejorar las condiciones en El Salvador y abordar las causas fundamentales de la migración irregular. En este sentido, Antony Blinken, secretario de Estado estadounidense, señaló a través de Twitter que la cooperación entre ambos países es “crucial para aumentar la prosperidad, seguridad y abordar las causas de la migración”.

Europa Press <https://bit.ly/3c0JFMd>

## AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

### LA CÁMARA DE DIPUTADOS DE CHILE RESTABLECE EL VOTO OBLIGATORIO

27/05/2021 – La Cámara de Diputados de Chile aprobó la reforma constitucional que restablece el voto obligatorio para todos los ciudadanos chilenos. El texto fue aprobado con 107 votos a favor, 16 en contra y 23 abstenciones por lo que volverá a la Comisión de Gobierno Interior para su debate. La iniciativa plantea la restitución del sufragio obligatorio para las elecciones, exceptuando las primarias; esta condición no será aplicable a mayores de 75 años, personas en situación de discapacidad o dependencia, así mismo están excluidos los ciudadanos chilenos con residencia en el extranjero, así como ciudadanos extranjeros que residan en Chile y estén habilitados para votar. El sistema de sufragio obligatorio estuvo vigente hasta el 31 de enero de 2012 y su suspensión resultó en un gran porcentaje de abstención desde entonces.

Europa Press <https://bit.ly/3wBTvad>

## DESEMPLEO ROMPE RÉCORD EN BRASIL

27/05/2021 - El Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE) informó que la tasa de desempleo en el país llegó al 14.7% entre enero y marzo de este año, lo que equivale a 14.8 millones de personas. En comparación con los últimos tres meses de 2020, supone un alza de 0.8 puntos porcentuales. Adriana Beringuy, responsable del estudio del IBGE, informó que los datos reflejan claramente los impactos de la epidemia del coronavirus en Brasil, en donde la emergencia sanitaria obligó a las empresas a paralizar sus operaciones por varios meses, derivando en recortes. Entre los sectores afectados se encuentran los de alojamiento y alimentación, mientras que el único sector que registró un aumento de contratación fue el de la agricultura

Deutsche Welle <https://bit.ly/3vyCbD2>

## EUROPA

### LA UE APROBÓ CAMBIOS AL SISTEMA DE INFORMACIÓN DE VISADOS

27/05/2021 - La Unión Europea acordó hacer cambios en el Sistema de Información de Visados para “endurecer” el control y seguridad de los procesos de solicitud de visados de corta duración. Los cambios al Sistema permitirán asegurar la interoperabilidad de este con otras bases de datos en Europa en materia de seguridad y migración, además permitirá a las autoridades registrar y verificar los datos de los solicitantes a través de la inclusión de una imagen escaneada de la página del documento de viaje con información biográfica del titular que solicite el visado. Eduardo Cabrita, ministro de Interior Portugués, señaló que las nuevas reglas permitirán “identificar a aquellas personas que puedan suponer una amenaza a la seguridad o abusen de las normas migratorias”.

Europa Press <https://bit.ly/3fPBizh>

### FRANCIA Y RUANDA RESTABLECIERON RELACIONES DIPLOMÁTICAS

27/05/2021 - Francia y Ruanda normalizaron sus relaciones tras 25 años de tensiones por el papel francés en el genocidio de 1994 en el país africano. En el marco de la visita oficial de Emmanuel Macron, presidente de Francia, a Kigali, el mandatario reconoció “las responsabilidades” de su país durante el genocidio ruandés entre abril y julio de 1994. Dentro del discurso, Emmanuel Macron aseguró que Francia “no fue cómplice” pero permitió “el silencio sobre el examen de la verdad” al apoyar al Gobierno hutu. Las relaciones diplomáticas entre ambas naciones se rompieron entre 2006 y 2009 derivado de las acciones de Francia durante y después del conflicto interno en Ruanda.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3fMI8FW>

### RUSIA BLOQUEA VUELOS DE LA UE A MOSCÚ EN APOYO A BIELORRUSIA

27/05/2021 - Las autoridades aeroportuarias de Rusia bloquearon tres vuelos que debían despegar desde la Unión Europea (UE) con destino a Moscú, al negar a Air France y a Austrian Airlines un cambio de ruta para evitar sobrevolar territorio bielorruso. Esta medida fue recomendada por la UE en respuesta al reciente secuestro de un vuelo de Ryanair por parte del Gobierno bielorruso. Ante las consultas de la prensa, el Kremlin recomendó contactar a las autoridades de aviación rusas que, sin embargo, no han respondido a las consultas sobre el motivo de esta decisión. De acuerdo con fuentes de prensa europeas, esta medida es vista en Occidente como una señal de apoyo a Bielorrusia. Por su parte, el Ministerio austríaco de Asuntos Exteriores comunicó que “la reacción rusa

no guarda ningún tipo de proporcionalidad”, y pidió a Moscú “no entorpecer de forma artificial el tráfico aéreo entre Rusia y Europa”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2Ts9GsJ>

## ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

### CONCLUYEN ELECCIONES PRESIDENCIALES EN SIRIA

27/05/2021 – Los colegios electorales sirios habilitados en las zonas bajo control del régimen actual concluyeron la jornada electoral. Bashar Al-Asad fue reelegido como presidente de Siria para un cuarto mandato. Durante una rueda de prensa Hammud Sabbagha, presidente del Parlamento, anunció que Al-Asad obtuvo el 95.1% de los votos. Las zonas del noreste de Siria, controlada por la oposición, acogieron protestas contra Bashar Al-Asad; al noreste del país, regiones controladas por la autoridad autónoma kurda, permanecieron aisladas por el cierre de carreteras. Durante su reunión mensual, los miembros permanentes del Consejo de Seguridad de la ONU calificaron a los comicios en Siria como una “maniobra” de Al-Asad y que no ayudará a la resolución del conflicto armado en curso.

Deutsche Welle <https://bit.ly/2QXbw3I>; <https://bit.ly/3fRIPiP>

### CONSEJO LEGISLATIVO DE HONG KONG APROBÓ REFORMA ELECTORAL

27/05/2021 – El Consejo Legislativo de Hong Kong aprobó la reforma electoral con la que Pekín impulsará el “Gobierno de los patriotas” y fomentará el “oficialismo” en la región administrativa especial. La reforma fue aprobada por el Parlamento de Hong Kong con la mayoría de los votos a favor; la nueva normativa permitirá que los miembros del Parlamento y la Conferencia Consultiva Política del Pueblo Chino, formen parte de la Comisión Electoral, encargados de elegir al próximo jefe de Gobierno en Hong Kong en 2022. Carrie Lam, jefa de Gobierno de Hong Kong, agradeció el apoyo de los diputados y señaló que se trata de un punto de inflexión y del inicio de una “nueva era en la que los patriotas estarán en el Legislativo”.

Europa Press <https://bit.ly/3bWv1k4>

### ISRAEL CONVOCÓ AL EMBAJADOR FRANCÉS POR DECLARACIONES SOBRE UN “APARTHEID” DURADERO

27/05/2021 – El Gobierno de Israel convocó al embajador de Francia en su país para protestar por las declaraciones de Jean-Yves Le Drian, ministro de Exterior francés sobre el “apartheid duradero”. Gabi Ashkenazi, ministro de Exteriores de Israel, señaló que las declaraciones de su homólogo francés son “inaceptables, infundadas y alejadas de la realidad” y apoyan a los “extremistas y las organizaciones terroristas encabezadas por Hamás”. El pasado martes, Jean-Yves Le Drian afirmó que de seguirse una lógica distinta a la de dos Estados como solución al conflicto palestino-israelí, se crearían las condiciones para un “apartheid” de larga duración.

Europa Press <https://bit.ly/3i3X0T7>

## ORGANISMOS INTERNACIONALES

### FONDO RUSO DE INVERSIÓN DIRECTA PACTA SUMINISTRO DE VACUNAS CON LA UNICEF

27/05/2021 – El Fondo Ruso de Inversión Directa (RDIF, por sus siglas en inglés) y el Fondo de Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF) acordaron el suministro de 220 millones de dosis del inmunizador en cuanto la Organización Mundial de la Salud (OMS) autorice su aplicación. De acuerdo con el comunicado del RDIF, la cantidad de vacunas pactadas permitirá inmunizar a 110 millones de personas y permitirá el acceso “amplio y equitativo” a las vacunas en todos los países. El Fondo Ruso de Inversión Directa, fabricante de las dosis de Sputnik V, agregó que mantiene conversaciones con la alianza Gavi para incluir sus vacunas en el catálogo del mecanismo COVAX.

Europa Press <https://bit.ly/3fTNuiD>

### CONSEJO DE DERECHOS HUMANOS DE LA ONU APRUEBA LA CREACIÓN DE UNA COMISIÓN PARA INVESTIGAR VIOLACIONES A DERECHOS HUMANOS EN CONFLICTO PALESTINO-ISRAELÍ

27/05/2021 – El Consejo de Derechos Humanos de las Naciones Unidas aprobó la creación de una Comisión que investigue las violaciones al Derecho Internacional Humanitario en territorios palestinos ocupados, en Jerusalén del Este y en Israel. La Comisión estará encargada de investigar las violaciones y abusos a la legislación internacional de derechos humanos ocurridos antes y después del 13 de abril de 2021, así como esclarecer las causas de las tensiones, la inestabilidad y la durabilidad del conflicto palestino-israelí y la represión sistemática “por motivos de origen nacional, étnico, racial o religioso”. Durante la sesión especial del Consejo de Derechos Humanos, Michelle Bachelet, alta comisionada de la ONU para Derechos Humanos, declaró que de demostrarse que los ataques israelíes fueron indiscriminados y desproporcionados, estos constituirán crímenes de guerra; matizó que Hamas también violó la ley internacional al ubicar recursos militares en zonas civiles o atacar desde ellas.

UN Human Rights Council <https://bit.ly/3uvcQbZ> Deutsche Welle <https://bit.ly/3ylaidS> Europa Press <https://bit.ly/3bUTMOS>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES  
**GILBERTO BOSQUES**  
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

**Coordinadora General**

Aliza Chelminsky

**Coordinación y revisión**

Bernadette Vega Sánchez

**Investigación y elaboración**

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Luis Ernesto Bache Silva (Servicio Social)

Abib Elizabeth Pérez Espinosa (Servicio Social)

Princess Athenea Villegas Guerrero (Servicio Social)

**Mayo de 2021**



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>